

Revue de presse 2024-08-01

*Il est important de noter qu'il s'agit d'une revue de presse non exhaustive. Le REMDUS priorise l'actualité touchant de près ou de loin les réalités du regroupement et de ses membres. Elle se veut non-partisane. Certains articles pourraient déranger.

Universitaire

La Tribune, « D'anciennes mines de Californie cartographiées grâce à une équipe de Bishop's », 28 juillet 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/07/28/danciennes-mines-de-californie-cartographiees-grace-a-une-equipe-de-bishops-ZMGSPPUQ4VBAJF32AA226APOQM/>

- Une équipe de l'Université de Bishop's se trouve depuis environ une semaine à proximité des montagnes qui surplombent la Vallée de la Mort en Californie afin de cartographier les mines de Cerro Gordo.
- C'est une cartographie précise des tunnels des mines qui est réalisée, explique Elisabeth Levac, professeure titulaire et codirectrice dans le département de l'environnement, de l'agriculture et de la géographie à l'Université Bishop's.

La Presse, « Ottawa finance un projet de l'Université de Montréal pour lutter contre la désinformation », 29 juillet 2024, <https://www.lapresse.ca/affaires/techno/2024-07-29/intelligence-artificielle/ottawa-finance-un-projet-de-l-universite-de-montreal-pour-lutter-contre-la-desinformation.php>

- La ministre du Patrimoine canadien, Pascale St-Onge, était de passage à l'Université de Montréal lundi pour annoncer un soutien financier à un projet d'intelligence artificielle (IA) dédié à lutter contre la désinformation.
- L'Université de Montréal recevra 292 675 \$ pour son projet de recherche intitulé « Une stratégie d'intelligence artificielle pour lutter contre la désinformation ».

La Presse, « McGill serre la vis, des professeurs s'opposent », 31 juillet 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-07-31/securite-sur-le-campus/mcgill-serre-la-vis-des-professeurs-s-opposent.php>

- « Propriété privée », avertissent les nouveaux panneaux accrochés à l'entrée de l'Université McGill, interdite au public depuis le démantèlement d'un campement propalestinien. Des professeurs et des étudiants dénoncent cette mesure, qu'ils jugent disproportionnée.
- Depuis le démantèlement du campement propalestinien le 10 juillet, des barrières bloquent toutes les entrées du campus, qui n'est ouvert aux personnes autorisées qu'entre 7 h et 19 h, selon un courriel interne obtenu par *La Presse*.

Sherbrooke et Estrie



La Tribune, « 114 logements s'ajouteront au Carré Belvédère », 29 juillet 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/07/29/114-logements-sajouteront-au-carre-belvedere-NWIDPA53G5DZFBKH32ITGW7YMQ/>

- La première phase déjà approuvée du Carré Belvédère est en voie d'être complétée. Un projet résidentiel intégré de cinq bâtiments totalisant 114 logements chemine au conseil municipal.
- Le projet, qui fait l'objet d'un plan d'implantation et d'intégration architectural, est prévu au coin des rues Chalmers et Lamarche. Il comptera quatre bâtiments de 24 logements et un autre de 18 logements. Toutes les constructions auront trois étages.

La Tribune, « En échange de bénévolat, une RPA offre un logement à un étudiant », 30 juillet 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/07/30/en-echange-de-benevolat-une-rpa-offre-un-logement-a-un-etudiant-QL7RKTNXWRCY7BNA5B4TG2Z2HA/>

- Les interactions entre générations ont fait leurs preuves dans la chaîne de résidences pour aînés (RPA) Groupe Patrimoine, avec l'adhésion à la cohabitation intergénérationnelle, une initiative du cégep de Drummondville et du Secrétariat à la jeunesse. En échange d'un appartement et de deux repas par jour, un étudiant offrira dix heures de son temps par semaine en implication auprès des résidents de la Villa du parc de Warwick, une formule déjà testée et appréciée dans d'autres RPA du groupe.

La Tribune, « La Well sera piétonne samedi », 31 juillet 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/07/31/la-well-sera-pietonne-samedi-M4OFMBLWKJCVRCPWQGRTPYWCKU/>

- La Ville de Sherbrooke rappelle que la rue Wellington Nord sera complètement fermée à la circulation automobile le 3 août pour la tenue de Bouffe ton centro.
- La fermeture sera effective de 5 h jusqu'à 23 h. Elle s'étendra aussi à la portion de la rue Frontenac devant l'hôtel de ville, jusqu'à la rue Marquette.

Québec

Le Devoir, « Un « parcours du combattant » pour financer la construction de logements abordables », 31 juillet 2024, <https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/817364/parcours-combattant-financer-construction-logements-abordables>

- Deux ans après le lancement du Programme d'habitation abordable Québec (PHAQ), les organismes et les promoteurs dont les projets ont été sélectionnés dans le cadre de celui-ci dénoncent le « parcours du combattant » auquel ils sont soumis et qui retarde, voire menace la survie de projets immobiliers, a constaté Le Devoir. État des lieux.

- Six. C'est le nombre de logements financés par le PHAQ qui sont actuellement « exploités », et donc construits et occupés, a confirmé la Société d'habitation du Québec (SHQ) au Devoir. Il s'agit de logements sociaux situés à Mont-Laurier.

La Presse, « L'UTILE s'allie à un constructeur pour accélérer ses chantiers », 1^{er} août 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/2024-08-01/logement-etudiant/l-utile-s-allie-a-un-constructeur-pour-accelerer-ses-chantiers.php>

- L'Unité de travail pour l'implantation de logement étudiant (UTILE) s'allie à un acteur important de l'industrie de la construction afin d'accélérer la livraison de ses chantiers. L'organisme annoncera ce jeudi à Rimouski un nouveau partenariat avec Les Industries Bonneville, une entreprise d'ici spécialisée en maisons et appartements préfabriqués.

Le Devoir, « Quand les langues transphobes se délient », 1^{er} août 2024, <https://www.ledevoir.com/societe/817413/quand-langues-transphobes-delient>

- Formatrice à la Fondation Émergence, un organisme à but non lucratif qui lutte contre l'homophobie et la transphobie, Olivia Baker donne chaque année une centaine de formations sur la diversité sexuelle et de genre aux entreprises ou organismes qui en font la demande, au public comme au privé.
- « Dans la très grande majorité des cas, ce sont de bons commentaires que l'on reçoit, les personnes apprécient que l'on soit venus », dit-elle. Mais elle constate depuis peu une libération de la parole homophobe, et surtout transphobe. Elle voit aussi la défiance s'inviter de plus en plus dans les ateliers qu'elle organise.

Canada et monde

La Tribune, « Parcs Canada se défend d'avoir été laxiste dans la prévention des incendies de forêt », 29 juillet 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/2024/07/29/les-pompiers-ont-reussi-a-faire-des-progres-contre-les-flammes-a-jasper-XMVMYKTC6RFXC7DDE3GB3AUYE/>

- La direction de Parcs Canada et des élus ont nié avec vigueur, lundi, que les politiques de gestion forestière dans le parc national Jasper aient pu contribuer au violent incendie de forêt qui a endommagé ou détruit le tiers de la ville.

La Tribune, « Justin Trudeau déclenche deux élections partielles », 28 juillet 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/07/28/justin-trudeau-declenche-deux-elections-partielles-R4KKU66ZNRWHPWSS4HCSQCY/>

- Le premier ministre Justin Trudeau a annoncé dimanche le déclenchement de deux élections partielles pour le 16 septembre dans les comtés de LaSalle–Émard–Verdun, au Québec, et de Elmwood–Transcona, au Manitoba.
- Dans LaSalle–Émard–Verdun, le scrutin vise à élire un successeur à l'ancien ministre de la Justice et procureur général du Canada, David Lametti, qui avait

annoncé son retrait de la vie politique en janvier. Il avait été exclu du conseil des ministres six mois auparavant.

La Tribune, « Élisabeth Brière veut briguer un troisième mandat », 25 juillet 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/07/25/elisabeth-briere-veut-briguer-un-troisieme-mandat-IKHOB46A6VECZA5S4BLF5OK5GA/>

- La députée fédérale de Sherbrooke, Élisabeth Brière, a bien l'intention d'être sur les rangs lors des prochaines élections. Elle estime que « l'option proposée » par le Parti conservateur, largement en tête dans les sondages nationaux, « n'est pas satisfaisante ».

La Tribune, « Un rapport fait état de racisme et de discrimination au bureau du Conseil privé », 29 juillet 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/07/29/racisme-au-bureau-du-conseil-prive-QFLAENYCEFCWDMKVHXFAPXBGIE/>

- Un rapport obtenu par la Coalition contre la discrimination en milieu de travail, en vertu de la Loi sur l'accès à l'information, indique la présence de racisme au bureau du Conseil privé, le secrétariat qui conseille le premier ministre et qui chapeaute la gestion du gouvernement fédéral et de la fonction publique.

La Presse, « 80 organismes appellent les dirigeants politiques à sévir contre les pétrolières », 1^{er} août 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-08-01/80-organismes-appellent-les-dirigeants-politiques-a-sevir-contre-les-petrolieres.php>

- Dans une lettre adressée aux premiers ministres des provinces, des territoires, du gouvernement fédéral et aux chefs des partis d'opposition, un regroupement de 80 organismes représentant la « communauté environnementale du Canada » appelle à des mesures « décisives », urgentes et significatives pour lutter contre les changements climatiques et leurs effets dévastateurs.

La Presse, « L'incendie de forêt est toujours hors de contrôle », 31 juillet 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-07-31/jasper/l-incendie-de-foret-est-toujours-hors-de-controle.php>

- Un incendie qui fait rage dans le parc national Jasper, en Alberta, est toujours hors de contrôle alors que les équipes s'efforcent de rétablir l'électricité dans la ville, de retrouver les animaux de compagnie perdus des propriétaires, et d'élaborer un plan permettant aux vacanciers de récupérer leurs caravanes de camping bloquées.

La Presse, « Les dons au Parti libéral fédéral sont en hausse, mais les conservateurs dominent », 31 juillet 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-07-31/les-dons-au-parti-liberal-federal-sont-en-hausse-mais-les-conservateurs-dominent.php>

- Les libéraux ont vu leurs dons augmenter au deuxième trimestre de cette année, ce qui représente la seule augmentation parmi les partis fédéraux, même si les conservateurs continuent de dominer.
- Les libéraux ont recueilli près de 3,8 millions au deuxième trimestre, une augmentation par rapport aux près de 3,1 millions recueillis au premier trimestre.

Le Devoir, « L'économie connaît une croissance modeste de 0,2 % en mai, selon Statistique Canada », 31 juillet 2024,
<https://www.ledevoir.com/economie/817401/economie-connaît-croissance-moderate-0-2-mai-selon-statistique-canada>

- L'économie canadienne a continué de garder la tête hors de l'eau en mai, avec une croissance de 0,2 %, alimentée par l'expansion du secteur manufacturier et du secteur public.
- Le rapport sur le produit intérieur brut publié mercredi par Statistique Canada indique que le commerce de détail et de gros ainsi que le secteur pétrolier et gazier ont ainsi nu à la croissance. Il souligne cependant la contribution de l'expansion de l'oléoduc Trans Mountain à la croissance économique en mai.